## "TODOS SOMOS MÁS POBRES LUEGO DE LOS ATENTADOS CONTRA ESTADOS UNIDOS"

Así lo señaló el Presidente Lagos a su llegada a Shanghai, China, donde participará en la Cumbre de APEC, la primera reunión de líderes mundiales luego de los hechos terroristas del 11 de septiembre.

Durante el encuentro, en el que participarán una veintena de países, el Mandatario chileno se reunirá con los Presidentes de Rusia y Estados Unidos entre otros Jefes de Estado y de Gobierno.

El Presidente de la República, Ricardo Lagos, llegó esta tarde a Shanghai, China, para participar en la IX Cumbre de Líderes del Foro de Cooperación Económica del Asia Pacífico (APEC), que se realizará durante el sábado y domingo en este puerto asiático con la participación de una veintena de jefes de Estado y de Gobierno.

En este encuentro, la más importante reunión internacional realizada luego de los ataques terroristas del 11 de septiembre y la primera donde participará el Presidente de Estados Unidos, George W. Bush, se espera avanzar en temas relacionados con el combate al terrorismo, la integración económica y la cooperación internacional.

Tradicionalmente APEC, foro nacido a finales de los 80, se ha centrado en el ámbito económico. Sin embargo, en esta ocasión, y por primera vez, uno de los temas que ocupará la agenda será la situación política internacional generada por los atentados contra Nueva York y Washington y la posterior acción militar en Afganistán, país que limita con China.

Los ministros de Relaciones Exteriores y Economía de las naciones concurrentes ya acordaron un borrador de declaración condenando los atentados, el que debe ser aprobado por los líderes durante la cumbre de este fin de semana. "Lo que va a estar en cuestión es la forma en que se enfrenta el terrorismo en sus distintas modalidades: por los canales diplomáticos, manteniendo y ampliando la coordinación; por los canales económicos, por una parte, las posibilidades de una fuente de financiamiento y, por otra, incrementar los niveles de cooperación entre los países; y también desde el punto de vista de lo que son las acciones bélicas", explicó a su llegada a Shanghai el Primer Mandatario chileno.

Indicó además que en la declaración que ha sido aprobada por los cancilleres hay una referencia en general de apoyo a Estados Unidos, sin hacer mención en forma específica a las acciones bélicas emprendidas para resguardar el punto de vista de países miembros de APEC con población de mayoría musulmana.

Recordó que con estos hechos ha quedado en evidencia un conjunto de temas internacionales que están pendientes. "Las declaraciones del Primer Ministro Blair sobre la necesidad de avanzar hacia el Estado Palestino, y lo que en esta misma dirección informa la prensa norteamericana, son elementos que permiten avizorar que probablemente el tema del Medio Oriente va a estar en algún momento presente en las distintas negociaciones internacionales". Añadió que Chile siempre ha estimado que se debe reconocer un Estado Palestino. "En el acuerdo de Naciones Unidas del año 48 se llamó a establecer un Estado Israelita y un Estado Palestino. Uno se estableció y por distintas razones el otro no. Eso ha hecho que ese acuerdo del año 48 quedó en cierta medida cojo", expresó.

El Presidente Lagos informó que Chile desea plantear, además, que la gran coalición diplomática nacida para combatir el terrorismo tenga un carácter más permanente, con el fin de no tener que rearmarla cada vez que hay un hecho de esta naturaleza. Con ello planteó la necesidad de mayor integración y cooperación entre los países. Agregó que, en su opinión, "el mejor antídoto para lo que hoy tenemos es acelerar la cooperación y la colaboración entre los países. Lo que hemos visto en estos días es que el terrorismo impide y hace más difícil el intercambio comercial entre los países. Es un atentado a todos nosotros y en consecuencia todos estamos más pobres hoy como resultado del atentado terrorista que tuvo lugar en Estados Unidos. No es cierto que el afectado sea sólo un país".

En el tema económico este año la cita adquiere especial importancia porque tiene lugar a menos de un mes de la Conferencia Ministerial de la Organización Mundial del Comercio (OMC) en Qatar, donde se espera surja una nueva ronda de negociaciones sobre la liberalización de comercio mundial. Los 21 países de APEC representan a cerca de 2.500 millones de personas, los que tienen un producto interno bruto en conjunto de 18 billones millones de dólares y concentran más del 47% del comercio del planeta.

"Tenemos mucho que decir cuando se viven momentos claves en las definiciones de la OMC. El foro de APEC representa una masa crítica fundamental que puede influir decididamente en estas definiciones. Nuestro diálogo será determinante para entender cómo seguiremos avanzando en la ruta por liberalizar el comercio mundial y recuperar confianza, especialmente en el mundo de las economías en desarrollo", señaló el Presidente Lagos. En este sentido, dijo estar confiado en que esta reunión de líderes en Shanghai va a servir para impulsar fuertemente el encuentro de Qatar con el fin de que se logren avances en la liberalización del intercambio comercial.

APEC es un foro donde, además de Estados Unidos, participan líderes de Japón, China, Canadá, Rusia junto a economías de diversos desarrollo como Corea, Tailandia, Malasia o Indonesia. También forman parte de esta reunión Singapur, Filipinas, Australia y Nueva Zelandia, entre otros países. Por América Latina participan México, Perú y Chile

Las cumbre de APEC se desarrollan a través de sesiones privadas donde sólo tienen acceso los lideres, quienes mantienen un continuo intercambio fluido de opiniones sobre una agenda general. Además participan en representación de cada economía importantes empresarios quienes discuten entre sí y luego se reúnen para intercambiar puntos de vista con los Jefes de Estado y de Gobierno.

Para Chile, la reunión de este año, la segunda donde participa el Presidente Ricardo Lagos, permitirá dialogar sobre cómo crear una relación mundial sólida, basada en una mayor interacción a todo nivel que esté preparada para enfrentar un nuevo tipo de amenazas. En este contexto destacan la necesidad de desarrollar el comercio y buscar un desarrollo económico más equilibrado.

El Primer Mandatario informó además que este fin de semana, durante la reunión privada de los líderes, va a sostener encuentros con los Presidente de Rusia, Vladimir Putin, y de Estados Unidos, George W. Bush, además de citas bilaterales con el mandatario de Corea del Sur, Kim Dae-Jung, y la jefe de estado de Filipina, Gloria Macapagal-Arroyo.